
Павел Рос 

Российские СМИ опубликовали 

информацию о белорусско-российском 

нефтяном контракте на 2017 год.

Согласно данным, опубликованным агентством ТАСС, 
в текущем году компания планирует поставить в Беларусь 
до 10,2 млн тонн нефти. Соответствующий контракт был 
заключен в конце 2016 года.

Для сравнения: в 2016 году, до начала белорусско-рос-
сийского конфликта, Беларусь намеревалась получить 

около 24 миллионов тонн «черного золота». То есть, нефтя-
ные поставки могут сократиться более, чем в два раза.

Чем это грозит белорусской экономике?
– Во-первых, еще не факт, что этот договор действи-

тельно будет реализован до конца года, – объяснил ситу-
ацию в комментарии «Салiдарнасцi» экономист Ярослав 
Романчук. – Все это будет зависеть от целого ряда полити-
ческих факторов и договоренностей. Как это часто бывает, 
у нас на бумаге пишут одно, а исполняется совсем другое. 

Александр Старикевич 

Александр Лукашенко 

начал рабочую неделю 

встречей с главным 

редактором независимой 

газеты. Вскоре изумленную 

уже самим этим фактом 

публику ждало еще одно 

потрясение: «народоволец» 

Иосиф Середич де-

факто призвал всех 

солидаризоваться с 

Лукашенко, чтобы «вместе 

преодолеть те препятствия, 

которые возникли на пути 

развития современной 

Беларуси». Что происходит?

Год назад я опубликовал статью 
«Разворот над Минском». Только на-
мечавшийся тогда тренд на оттепель 
за это время обозначился довольно 
явно. Примеров тому достаточно: 
в былые времена власти и Эдуарду 
Пальчису впаяли бы срок на всю ка-
тушку, и депортацию Сергея Жадана 
довели бы до конца, и еще много чем 
бы отличились.

Смягчение политических нравов 
выглядит бесспорным и в то же время 
имеет четко обозначенные границы. 
«Выборы» в палату представителей, как 
и прежде, полностью контролировались 
президентской администрацией. Все 
депутаты были назначены, и то, что на 
этот раз в утвержденный наверху список 
попали Елена Анисим и Анна Канопац-
кая, принципиально ничего не меняет.

Встреча Лукашенко с Середичем 
– это еще один жест доброй воли, ко-
торый, конечно, главу государства ни 
к чему серьезному не обязывает. От-
мечая беспрецедентность этого со-

бытия, невольно задаёшься вопроса-
ми: каковы движущие мотивы власти 
и что в сложившихся условиях делать 
демократической общественности?

Заслуживающим внимания пред-
ставляется пост основателя проек-
та gomel.today  Петра Кузнецова в 
фэйсбуке. Его основные тезисы:

1. Мнимая угроза российского 
вторжения используется властями, 
чтобы никто не выступал против дик-
татуры. О каком тунеядстве говорить, 
когда враг у ворот?!
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Что за игру затеяла власть
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Назван способ избавить Беларусь 
от нефтяного проклятия
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ПОЛИТИКАПОЛИТИКА

Павел Рос 

Кампания «Говори правду» идет в регионы, 

чтобы разбудить местных жителей и научить 

их бороться за свои права.

По словам одного из лидеров политической силы Та-
тьяны Короткевич, в 2017 году «Говори правду» ставит пе-

ред собой основную задачу – «усилить голос людей, кото-
рые хотят перемен». 

– Власть сегодня принимает очень непопулярные реше-
ния, которые ложатся тяжелым бременем на плечи граж-
дан, – говорит она. – Но почему она это делает? Так как она 
видит, что обществу не хватает энергии сопротивляться. 
Именно поэтому мы хотим усилить это сопротивление.

Чтобы этого добиться, кампания намерена активно 
идти в регионы, чтобы развивать в белорусской глубинке 
диалог между обществом и властью, искать новых лиде-
ров, а также строить партию «нового типа».

– Основой перемен является диалог, – поделился пла-

нами один из лидеров «Говори правду» Андрей Дмитриев. 
– Мы будем помогать обществу объединяться и говорить 
о проблемах – не одним голосом, а многими голосами 
единовременно. Именно поэтому мы хотим провести в 
каждой области форумы «За мирные перемены». 

По его словам, там люди получат трибуну –  «возмож-
ность сказать, что для них важно, что у них наболело».

– Диалог – это навык, – подчеркнул политик. – Мы с 
вами часто воспринимаем диалог, как какую-то однора-
зовую акцию. Один раз встретились, познакомились и 
удивляемся, почему это не дает результата. Диалог – это 
метод, который нужно освоить. Мы будем учиться его ве-
сти и будем приучать к этому власть на местах.

Также важно, считает Дмитриев, кто именно будет ве-
сти этот диалог с чиновниками: 

– Именно поэтому нам нужны местные лидеры. У нас 
есть пример лидера, который умеет вести диалог с вла-
стью – это Татьяна Короткевич. Так вот, нам нужно сто 
Татьян Короткевич! В каждом регионе должна появиться 
своя Татьяна Короткевич.

Чтобы усилить голос своих сторонников, «Говори 
правду» в 2017 году начинает строительство партии. По 
словам лидеров кампании, политическая сила станет 
платформой для выражения политической воли тех бело-
русов, которые не готовы поддерживать крайние взгляды. 

– Мы создаем партию для тех, кому одинаково непри-
емлем радикальный национализм и присоединение Бе-
ларуси к России – так называемый «русский мир». Кто не 
готов отказаться от любой из частей белорусской исто-
рии и культуры. И не считает правильным выбирать между 
Востоком и Западом. Мы выбираем наш путь – экономи-
ческий рост, развитие регионов, выборы мэров и усиле-
ние местного самоуправления, социальная справедли-
вость и внешнеполитический нейтралитет, – подытожил 
Андрей Дмитриев.

Фото TUT.BY

Дмитриев: «Мы одинаково не приемлем 
радикальный национализм и «русский мир» 

Директор ФСБ 

распорядился установить 

пограничную зону на 

границах Смоленской, 

Псковской и Брянской 

областей с Беларусью.

Пограничные зоны устанавлива-
ются для «создания необходимых ус-
ловий охраны государственной гра-
ницы России».

В соответствии с приказами гла-

вы ФСБ региональные управления 
должны будут установить места и 
время для въезда и прохода лиц, а 
также транспортных средств в погра-
ничную зону, организовать установку 
предупреждающих знаков.

Ранее пограничные зоны на гра-
ницах субъектов РФ с Беларусью не 
было.

Напомним, что 9 января Алек-
сандр Лукашенко подписал указ об 
установлении безвизового порядка 
въезда и выезда иностранных граж-

дан. Он вступит в силу через месяц 
после официального опубликова-
ния.

В Кремле назвали внутренним 
делом Минска введение Беларусью 
безвизового режима для стран Ев-
росоюза и ряда других зарубежных 
государств, отметив, что с Москвой 
этот шаг согласовывался. 

Ранее стало известно, что на рей-
сах Минск-Москва во всех россий-
ских аэропортах начали проверять 
паспорта.

Россия установила пограничную зону 
на границе с Беларусью 
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Павел Рос 

Безработные отвечают 

Лукашенко: «Очень неприят-

но и обидно за свою страну».

На собрании «тунеядцев» из всех 
регионов Беларуси, организован-
ном гражданской кампанией «Говори 
правду», многие ожидали услышать 
жалобы на тяжелую судьбу и объяс-
нения, как остались без работы.

Но этого не произошло. Более того, 
на эти темы не было сказано ни слова.

К свободному микрофону подходи-
ли умные, интересные и инициативные 
люди, которые говорили настолько 
ярко, что порой казалось, будто нахо-
дишься на слушаниях белорусского 
парламента. Правда, не того, что у нас 
есть, а того, который мог бы быть.

«Салiдарнасць», впечатлившись, 
приводит избранные высказывания 
неравнодушных белорусов.

О том, платить или не платить

– Некоторые люди задают себе 
вопрос: платить или не платить, – го-
ворит безработный Вячеслав. – Мне 
кажется, что выбор всегда должен 
оставаться за человеком. Но я хочу 
добавить еще кое-то: если вы думае-
те, что уплатив какую-то сумму бело-
русских рублей, которую вам насчи-
тали, дело остановится, то это не так.

Вы заплатите, выдохнете – а по-
том вас опять позовут налоговые ор-
ганы и спросят: где взяли эти деньги? 
То есть, за период с 1 января по 31 
декабря произойдет сверка доходов 
и расходов. В случае превышения, 
вы с этой суммы еще заплатите по-
доходный налог. Кроме этого, будете 
давать объяснения 3-4 раза. Если за-
платили родители, супруги или кто-то 
дал в долг, вы опять же будете давать 
объяснения.

Теперь у меня есть встречный во-
прос – не проще ли нам не платить и 
выступить против этого.

О том, почему Лукашенко 
«бьется за налог»

– Недавно заинтересовался и 
узнал, что, оказывается, налог на 

зарплаты – самый большой налог в 
Беларуси, – замечает безработный 
Сергей. –  Почти 15% бюджета фор-
мируется именно с налога на зарпла-
ты. В общем, не только человек пла-
тит подоходный налог, а еще платит 
его фирма, где он работает – 34% 
в ФСЗН, 1% в Пенсионный фонд. В 
целом выходит, что если на руки 100 
рублей получил, то фирма еще запла-
тила из моих денег 155 рублей. Вот за 
этот налог и бьется Лукашенко.

И в чем тут есть хитрость. Знаете, 
почему он вдруг заговорил про 500 
долларов зарплаты? Дело в том, что 
любое предприятие, если оно убы-
точное, не платит налоги. Нет налога 
на прибыль и так далее… Но налог на 
зарплату платится всегда! Именно 
поэтому убыточному МАЗу, думаю, 
приходится брать кредит, чтобы за-
платить работникам – и конечно же 
заплатить этот огромный налог госу-
дарству. Так происходит везде.

И поэтому странно слышать во 
время 7-часового выступления Алек-
сандра Григорьевича, что большин-
ство белорусов согласны платить все 
эти налоги.

О безразличных белорусах

– Я совсем немного времени живу 
сейчас в Беларуси, – рассказывает 
безработная Елена. –  Так получилось, 
что я была в Швейцарии 12 лет. И при-
ехала сюда строить новое будущее, 
скажем так. Думала, что за это время 
что-то изменилось, поменялось – чи-
тала прессу, информацию в интерне-
те… Мне казалось, что перемены есть. 
Первые пару лет я не могла понять, а 
что же изменилось. Да, построились 
улицы, отстроился Минск, который я 
сейчас не узнаю. Но люди живут хуже, 
чем когда я уезжала.

Но я хочу сказать пару слов об этом 
декрете. Считаю, что социальная за-
щищенность в нашей стране на нуле. 
Например, в Швейцарии, проработав 
всего один год, человек получает по-
собие по безработице примерно 1700 
долларов на человека. Если в семье 
недостаточно доходов, то на каждого 
ребенка дополнительно получает се-

мья. И если бы в любой европейской 
стране был бы принят такой декрет, 
то вышли бы все на улицы. И не толь-
ко безработные, но и те, кто работает. 
Потому что каждый понимает: никто 
не застрахован от того, что завтра мо-
жет остаться без работы.

Я не понимаю граждан нашей 
страны. У нас люди, у которых есть 
рабочие места, говорят: нас это не ка-
сается. Они не задумываются о том, 
что будет завтра. Они же тоже могут 
потерять работу или их ребенок может 
не найти работу! Мы не думаем о бу-
дущем. И как это изменить, я не знаю.

О том моменте, когда обидно 
за всю страну

– Честно говоря, этот декрет не 
просто бьет по тем людям, которые 
должны уплатить этот налог, – гово-
рит безработный Сергей, который в 
прошлом работал переводчиком. – 
Он бьет по имиджу страны. Вы знае-
те, иногда я общаюсь с иностранными 
туристами, к примеру, британцами, 
и никак не могу им ответить, когда 
спрашивают: почему Беларусь на За-
паде считается страной тунеядцев?

Я не мог вспомнить по-английски 
слово «тунеядец» – это они мне ска-
зали. На самом деле это настолько 
неприятно… Это настолько обидно за 
свою страну... И не только за этих 400 
тысяч человек, а за всех нас.

Как «тунеядцы» перестали жаловаться 
на судьбу и понесли правду-матку
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ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Во-вторых, «Роснефть» – один из важных нефтяных 
игроков, но далеко не единственный. Будут ли другие 
компании (например, «Лукойл») допущены на белорус-
ский рынок, пока вопрос.

По словам собеседника, озвученные детали контракта 
с «Роснефтью» могут стать как основанием для скандала и 
эскалации напряжения, так и наоборот:

– Ничто не помешает этой компании в случае урегули-
рования конфликта, скажем, в марте или апреле увели-
чить поставки до 18-20 миллионов тонн.

Что касается возможности «черного сценария», о ко-
тором ранее писал Ярослав Романчук, то такого сокраще-
ния явно недостаточно, чтобы выбить белорусскую эконо-
мику из той колеи, в которой она худо-бедно находится.

– Есть еще фактор газа, фактор кредитов, допуска 
белорусских товаров на российский рынок. То есть, со-
кращение поставок нефти – это один из факторов такого 
сценария, но еще не сам «черный сценарий», – обращает 
внимание собеседник.

Тем не менее, поведение белорусских властей не мо-
жет не настораживать, уверен эксперт.

– Вместо того, чтобы предлагать внятные способы ре-

шения этой проблемы, мы уперлись в поездки Семашко в 
Москву, которые там о чем-то договаривается, но это не 
дает ничего нового. Поэтому Кремль и ужесточает пози-
цию, что может еще больше усугубить проблемы белорус-
ской экономики, – говорит эксперт.

При этом он добавляет, что в сокращении поставок рос-
сийской нефти в Беларусь есть не только минусы, но и плюсы.

– С точки зрения подталкивания белорусских властей к 
системным реформам – это хорошо. Это способ избавить 
страну от нефтяного проклятия. И «Роснефть» во главе с 
Игорем Сечиным нам в этом помогает, – подытожил он.

Назван способ избавить Беларусь 
от нефтяного проклятия

«Первая ласточка» или 

как покупался контрольный 

пакет акций «Ляховичского 

молочного завода».

На днях стало известно, что у это-
го предприятия сменился собствен-
ник: покупателем стала бельгийская 
B.S.A. International S.A. — молочная 
компания из мирового топ-3.

Руководитель научно-исследова-
тельского центра Мизеса Ярослав 
Романчук отмечает, что в Беларуси 
наступает время очень интересных 
сделок, и это «первая ласточка», на 
которую он рекомендует обратить 
внимание.

— Бельгийская компания купи-
ла 69,3% СОАО «Ляховичский мо-
лочный завод» за ~$ 11,5 млн. Но-
минальная стоимость акции этого 
предприятия была BYN17 ($ 8,8 за 

акцию), а покупатель заплатил $ 
52,87 за акцию в шесть раз больше. 
В ШЕСТЬ раз больше, — пишет экс-
перт на своей странице в Facebook. 
— Главным бенефициаром сделки 
оказались те, кто владеет остав-
шимися 30,7% акций. Капитализа-
ция их ценных бумаг выросла после 
сделки в шесть раз. Кто-нибудь из 
белорусских инвесторов знал об 
этой сделке? Если да, то только глу-
боко законспирированные инсайде-
ры. Покупаешь в конце декабря 50 
тысяч акций этого предприятия по $ 
8,8 за штуку, платишь $ 440 тысяч. 
А в феврале 2017-го эти же акции 
стоят $ 2643500. «Подъём» на одной 
удачной сделке – более $ 2,2 мил-
лионов.

Романчук отмечает, что оста-
лось проверить, были ли совершены 
сделки с ценными бумагами СОАО 

«Ляховичский молочный завод» в 
последние 6-12 месяцев, когда, оче-
видно, велись переговоры с ино-
странным инвестором.

И продолжает, что из данной исто-
рии можно извлечь целый ряд полез-
ных уроков. И вот первый:

— Номинальная цена акций, а, 
значит, заявленная государством ка-
питализация ОАО, а также РУПов и 
других юрлиц, не имеет ничего об-
щего с рыночной стоимостью. Един-
ственный способ узнать реальную 
рыночную стоимость – продать акции 
предприятия на открытом аукцио-
не или конкурсе, в условиях честной 
конкурентной борьбы. Кто его зна-
ет, если бы 70% акций СОАО «Ляхо-
вичский молочный завод» продавали 
в открытом режиме, цена могла бы 
быть еще выше.

Снять сливки в Ляховичах: 
«Кто-нибудь из белорусских инвесторов 
знал об этой сделке?»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

Алена Антонова 

12 советов президенту от 

народа. 

— Рассказывайте о существующих 
проблемах, вносите конструктивные 
предложения и — самое главное — ни-
чего не бойтесь, — эти слова прозву-
чали из уст главы Беларуси 14 февраля 
в адрес деловых кругов на совещании 
по вопросам совершенствования кон-
трольной деятельности и исключения 
излишних требований к бизнесу.

Президент заявил, что никако-
го давления со стороны контроли-
рующих и иных структур не будет. 
«Салідарнасць» приводит самые 
интересные предложения, адресо-
ванные главе государства. Авторы 
комментариев пользователи дискус-
сионной площадки talks.by .

1. Белорусы требуют освобождения 
и реабилитации бизнесменов, оказав-
шихся за решеткой: «Муравьева спер-
ва выпусти, Кныровичу долг верни».

2. Один из пользователей предла-
гает Лукашенко съездить в Грузию, 
посетить Дом юстиции, увидеть, как 
граждане за 10-15 минут регистри-
руют право собственности, переход 
права собственности, посмотреть 
прозрачные полицейские участки, 
побродить по любым городам в лю-
бое время без охраны, увидеть, как 
живут в небогатой, но движущейся в 
нужном направлении стране, которая 
из самой коррумпированной респу-
блики СССР стала мировым лидером 
по легкости ведения бизнеса и безо-
пасности.

3. Ввести неприкосновенность 
частной собственности. 

4. Ликвидировать уголовную от-
ветственность за незарегистриро-
ванную предпринимательскую дея-
тельность и неуплаченные налоги.

5. Убрать конфискацию имуще-
ства за налоговые преступления.

6. Малому бизнесу, который при-
влекает денежные средства из-за 

рубежа, разрешить работать по ин-
войсам, без контрактов (IT-сфера, 
переводчики и т.д.).

7. Открыть полный доступ к за-
рубежным электронным платежным 
системам как PayPal, чтобы не толь-
ко можно было потратить деньги за 
пределами страны, но и привлечь в 
Беларусь.

8. Создать единые условия креди-
тования как частника, так и госорга-
низаций.

9. Отменить правило золотой ак-
ции.

10. Отменить необоснованное ли-
цензирование многих видов деятель-
ности.

11. Снизить налоги. Начинающим 
предоставить на год освобождение 
от налогов.

12. Опыт США, Швейцарии, Син-
гапура показывает, что там все ус-
ловия для привлечения инвестиций. 
Зачем создавать велосипед? Берите 
все лучшее.

Что должен сделать Лукашенко, чтобы 
бизнесмены вняли его призыву «не бояться»?

Юлия Иванко 

Не все гладко с выявлением тех, кто 

должен оплатить «налог на тунеядство», и 

освобождением от уплаты сбора в связи с 

«трудной жизненной ситуацией».

Только налоговики Брестчины сделали почти 10 тысяч 
ошибок, подсчитывая число «тунеядцев». 

Как сообщила БЕЛТА заместитель начальника инспек-
ции Министерства по налогам и сборам по Брестской об-
ласти Галина Жданеня, на 1 февраля налоговики региона 
отменили решения о взяскании сбора с 9 557 человек. 
«Во всех случаях для принятия решения об аннулирова-
нии или внесении изменений в извещения имелись ве-
ские основания», – отметила чиновница.

Кроме того, в пятницу любопытные данные озвучили в 
эфире телеканала «Беларусь 1». В связи с «трудной жиз-
ненной ситуацией» от уплаты сбора освобождены всего 
около 200 жителей Минска, 70 – Гомеля, и около 100 – в 
Витебской области.

Как видим, изменения, внесенные в январе Алексан-
дром Лукашенко в декрет «о тунеядстве», на практике по 
сути не реализовываются. Чиновники на местах не риску-
ют брать на себя отвественность – формулировка «труд-
ная жизненная ситуация» очень размыта. 

Поэтому можно констатировать, что градус недоволь-
ства декретом в обществе не понизится, бедные слои так 
и не увидели к себе лояльного отношения.

Свежие цифры, свидeтельствующие, 
что декрет №3 реализовывается со скрипом
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

Павел Рос 

Организаторы собрали 

впечатляющее число – около 

22 тысяч подписей против 

декрета о «тунеядцах». И это 

только в интернете.

По просьбе «Салiдарнасцi» пред-
ставитель Белорусского профсоюза 
радиоэлектронной промышленно-
сти Андрей Стрижак подвел итоги 
онлайн-кампании, которая проводи-
лась на площадке zvarot.by. 

– В первые сутки, когда мы только 
инициировали сбор подписей, у нас 
«лег» сайт, – рассказал он. –  Это произо-
шло из-за огромного количества желаю-
щих подписать обращения – сайт просто 
не справился с наплывом посетителей. 
В следующие дни мы прибавляли по 
1-1,5 тысяч подписей ежедневно. Это 
огромная активность людей, которые 
ранее никогда не фиксировалась.

По словам организатора кампа-
нии, за две недели публикации, по-
священные проблеме «тунеядцев», 
на странице профсоюза в Фейсбуке 
увидели около 420 тысяч человек. 

– Также на наши сайты и на пло-
щадку zvarot.by, где проходил сбор 
подписей, зашли еще около 120 ты-
сяч, – подчеркнул Андрей Стрижак. 

–  Это говорит о том, что тема – очень 
важная для многих людей. Пожалуй, 
впервые за историю современной 
Беларуси получилось так, что одна 
социальная проблема объединила 
многих граждан: с разными полити-
ческими взглядами, с разным имуще-
ственным положением. 

Собеседник отмечает: 20 февраля 
произойдет «дедлайн, после которого 
начнутся суды и административные про-
цессы над теми, кто не уплатил сбор»:

– Я прогнозирую, что накал будет 
возрастать, потому что люди стол-
кнутся с реальной ситуацией, когда 
нужно платить, а платить нечем. Это 
будет вызывать напряжение в обще-
стве, – сказал он.

Напомним, 17 февраля в поддержку 
требований независимых профсоюзов 
Белорусский Национальный Конгресс 
планирует провести массовую акцию 
протеста против декрета о «тунеядцах» 
на Октябрьской площади в Минске.

«От такой инициативы 
у нас в первый день «лег» сайт»

2. Население наконец-то массово 
захотело избавиться от Лукашенко. 
Власть, почуяв запах жареного, пыта-
ется воспрепятствовать этому процес-
су вбросами про «диалог» под картинку 
публичных объятий главы государства 
с оппозиционным редактором.

По первому пункту можно спорить 
лишь о том, является ли российская 
угроза полностью иллюзорной или 
все-таки возможны варианты (военная 
оккупация, экономический захват и т.д.). 
А вот то, что власти Беларуси достаточ-
но давно и последовательно разыгрыва-
ют эту карту, сомнений не вызывает.

По второму Кузнецову вторит и 
Середич, считающий, что Беларусь 
закипает. При этом главред «Народ-
ной воли» по сути предлагает объеди-
ниться с Лукашенко в ситуации, когда 
«вихри враждебные веют над нами, 
темные силы нас злобно гнетут».

Определенное повышение темпе-
ратуры в обществе присутствует, но, по 

моим ощущениям, довольно незначи-
тельное. Белорусы молча проглотили 
трехкратную девальвацию в 2011 году, 
повлекшую за собой достаточно рез-
кое снижение уровня жизни. Нынеш-
ний спад более длительный, но в то же 
время относительно плавный. И пока 
нет оснований утверждать, что раздра-
жение властью массово перерастает в 
активно протестные настроения.

Одним из индикаторов реального 
положения дел будут уличные акции в 
Минске и Гомеле, запланированные, 
соответственно, на 17 и 19 февраля. 
Ждать осталось недолго.

Власть, однако, чувствует измене-
ние настроений в обществе и предпри-
нимает превентивные шаги. Причем 
делает это достаточно грамотно: де-
мократам намекнули на возможность 
«диалога» и добровольного (!) ухода 
Лукашенко в обозримом будущем; 
бизнесменам посулили «радикальные 
меры по искоренению излишних про-
верок субъектов хозяйствования», для 
остальных снова запущена «старая 

песня о главном – «всем по пятьсот».
Конечно, это всё «косметика». Но 

предпосылок к тому, чтобы руковод-
ство Беларуси пошло на фундамен-
тальные перемены, как не было, так 
и нет. Сказанное почти полтора года 
назад Кириллом Рудым (на тот мо-
мент помощником Александра Лука-
шенко) остаётся актуальным: в Бела-
руси нет очевидного общественного 
запроса на проведение реформ.

На мой взгляд, в нынешних услови-
ях демократам разумнее всего занять 
спокойную взвешенную позицию.

Не бросаться в крайности: а то у 
нас, то все на войну с «кровавым ре-
жимом», то давайте брататься с ним.

Помнить, что оттепель – это не 
весна и в любой момент может обер-
нуться заморозками.

Приветствовать диалог, если тако-
вой случится, даже понимая, что это 
общение не будет равноправным – 
однако с чего-то начинать надо.

Но верить при этом нужно не сло-
вам, а делам.

Что за игру затеяла власть
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Михаил Брошин 

Трудовую неделю 

Александра Лукашенко 

венчало совещание по 

актуальным вопросам 

развития экономики.

Предполагалось, что в ходе дис-
куссии собравшиеся определятся 
«по дальнейшим действиям, возмож-
но нестандартным, которые могут 
придать дополнительный импульс 
белорусской экономике».

Но совещание стало совершенно 
бессмысленным уже в первые мину-
ты, сразу после того, как Лукашенко 
предупредил о недопустимости отхо-
да от генеральной линии развития го-
сударства и экономической политики.

Руководитель Беларуси упорно 
не желает отказываться от «уникаль-
ной модели», которая на практике 
дискредитировала себя, приведя к 
экономическому кризису, валютным 
потрясениям и прочим выдающимся 
последствиям.

Лукашенко продолжает игнориро-
вать мудрость индейцев дакота, кото-
рая гласит: если ты заметил, что ска-
чешь на дохлой лошади, – слезь с неё.

Однако острословы заметили, что 
зачастую в жизни люди (не только ру-
ководители Беларуси) руководству-
ются другими стратегиями:

– достают более крепкий кнут;
– меняют всадника;
– говорят себе: «мы и раньше ска-

кали на дохлой лошади»;

– создают рабочую группу для из-
учения дохлой лошади;

– посещают разные места, чтобы 
посмотреть, как там скачут на дохлых 
лошадях;

– создают отдел по оживлению 
дохлой лошади;

– устраивают тренировки, чтобы 
научиться лучше скакать на дохлой 
лошади;

– проводят сравнительный анализ 
всевозможных дохлых лошадей;

– изменяют критерии, устанавли-
вающие, что лошадь мертва;

– нанимают на стороне людей, яко-
бы умеющих скакать на дохлой лошади;

– внушают себе, что ни одна ло-
шадь не может быть настолько дохлой, 
чтобы на ней нельзя было скакать;

– проводят исследования, чтобы 
узнать, есть ли более хорошие или 
более дешёвые дохлые лошади;

– объясняют, что наша дохлая ло-
шадь быстрее, лучше и дешевле, чем 
другие;

– создают совет по качеству, чтобы 
найти применение дохлым лошадям;

– пересматривают условия рабо-
ты для дохлых лошадей;

– расширяют сферу применения 
дохлых лошадей;

– и, наконец: образуют особый от-
дел, в котором изучают потребности 
именно дохлых лошадей.

Уважаемые читатели сами могут 
определить пункты, которые власти Бе-
ларуси уже выполнили, а которые им еще 
предстоит реализовать на практике.

Кстати, у нас была история, пусть и 
в миниатюре, зато буквально, связан-
ная с мёртвой «кобылой»: под Мин-
ском пытались производить иранскую 
версию давно снятой с производства 
модели «Пежо». Называлось это за-
мечательное авто «Саманд», что в пе-
реводе означает «скакун». Этот про-
ект, вызвавший горячий энтузиазм у 
Александра Лукашенко, в итоге про-
валился с оглушительным треском.

Но впрок урок не пошел. Танцы во-
круг «дохлых лошадей» продолжают-
ся. И всё это было бы очень забавно, 
но, к сожалению, в процессе этого 
шоу мы теряем и время, и деньги.

Лукашенко и мудрость 
индейцев Дакоты

Ожидаемого 

правительством роста не 

произошло. «Приказов 

расти ВВП не слушается», 

— иронизирует Байнет. 

ВВП Беларуси в январе 2017 
года снизился на 0,5% к аналогич-
ному периоду прошлого года, со-
ставив  7,8 млрд рублей в текущих 
ценах, сообщает Белстат. В 2016 
году падение составляло 2,6%.

Объем промышленного произ-
водства увеличился в январе на 
5,9%, составив 6,8 млрд рублей. 
Сельхозпроизводство в январе 
выросло по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года на 
1,9% — до 0,735 млрд рублей.

Инвестиции в основной капитал 
в январе упали на 9,7% — до 0,938 
млрд рублей. Розничный товароо-
борот упал на 4,6% — до 2,7 млрд 
рублей.

Отметим, что по официальному 
прогнозу, ВВП в Беларуси в 2017 
году должен вырасти на 1,7%.

«Вот вся суть нашей экономики: 
нет нефти — нет роста ВВП» 

Байнет тут же отреагировал на 
эту новость. Вот какие коммента-
рии можно встретить на дискусси-
онной площадке talks.by:

«И с какого перепуга он может 
расти в принципе. Только вирту-
ально, т.е. в отчетах чиновников и 
на смешном БТ».

«Шо, мабыць, урут? Ведь все так 
радужно в стране по Беларусь ТВ».

«Вот вся суть нашей экономики: 
нет нефти — нет роста ВВП». 

«Один ВВП денег не даёт, наш 
ВВП падает, всё естественно. 22 
года шли к этому, чего удивляться, 
мы ж за цивилизованным миром не 
хотели идти, ну и вот, что хотели, то 
и получили! Приказов расти ВВП 
не слушается, на 15 суток его нуж-
но упечь, тунеядца такого, и штра-
фом ещё обложить!»

«Лежачее упасть не может».

ВВП Беларуси 
в январе упал
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Светлана Метёлкина 

О чем забыл Лукашенко — в проекте 

«Сказано — сделано».

Есть у меня одна родственница — баба Зина. 90-лет-
няя старушка давно выжила из ума и с трудом узнает даже 
самых близких родственников. Но это не мешает ей ка-
ждому встречному все время рассказывать одну и ту же 
историю про перешитую невесткой кофту.

Сама история незатейлива, но в исполнении бабы 
Зины выглядит как целый детектив. В версии старушки, 
невестка-пакостница выкрала у нее любимую кофту, пе-
решила рукава, поменяла пуговицы и положила на место 
— и все для того, чтобы свести свекровь с ума. Эту исто-
рию баба Зина рассказывает каждому встречному вот уже 
15 лет и в подтверждение демонстрирует ту самую кофту, 
требуя перешить «как было».

Первые годы родственники искренне пытались убе-
дить бабушку, что вещи ее никто не трогал, даже показы-
вали старые фотографии бабы Зины все в той же кофте. 
Но старушка и по сей день остается непреклонна и  про-
должает истязать своих родственников этим «увлекатель-
ным» рассказом, вызывая у постоянных слушателей бес-
покойство, а местами и раздражение.

Именно баба Зина со своей историей про перешитую 
кофту вспомнилась мне, когда я читала новости с сове-
щания Лукашенко об оптимизации Администрации пре-
зидента.

– Необходим жесткий контроль за процессом дебю-

рократизации, — вещал президент.
И особо подчеркнул недопустимость ситуации, когда 

жалобы в итоге возвращаются в те инстанции, на ко-

торые и жаловались люди: «Я буду считать это как ми-
нимум махровым бюрократизмом».

А теперь сравним это со спичем Александра Лукашен-
ко семилетней давности:

— Бюрократизм многолик и живуч... В верхних эшело-
нах власти с легкостью спускают обращения граждан на 
места или, как говорится, гоняют человека по большому 
кругу инстанций. А на местах отделываются издеватель-
скими отписками или, хуже того, направляют жалобу на 

реагирование тому, на кого люди жалуются.

То есть, семь лет прошло, а история осталась прежней 
— практически слово в слово. Не изменились ни подроб-
ности, ни даже интонации.

23 года по несколько раз в сезон белорусы вынужде-
ны слушать эту историю про борьбу с бюрократизмом. С 
теми или иными подробностями.

2016 год: «С бюрократами государство будет про-
щаться».

2015 год: «Необходима дальнейшая дебюрократи-

зация системы управления».
2012 год: «Махровый бюрократизм, приобредший 

за годы оттачивания столь утонченный характер, что его 
начинают выдавать чуть ли не отстаивание государствен-
ных интересов».

2011 год. Глава государства раскритиковал руково-
дителей разных уровней за бесхозяйственность и бюро-

кратизм».
2010 год: «С неразворотливостью и бюрократизмом 

пора заканчивать».
«Наша работа по дебюрократизации государственно-

го аппарата начата не сегодня, но она идет из рук вон плохо»
2009 год: «Мы избавим человека от хождения по ка-

бинетам, бюрократизма и волокиты».
2008 год: «Госаппарат погряз в бюрократизме».
И так далее и тому подобное. Вещая вновь и вновь о не-

обходимости борьбы с бюрократизмом глава государства, 
очевидно, уже и забыл, что сам же в 2006 году принял Дирек-
тиву №2 о дебюрократизации, в 2015-м доработал ее, чтобы 
«придать процессу дебюрократизации всеобщий характер».

Ну а если вспомнить, сколько раз Лукашенко говорил 
о сокращении и оптимизации государственного аппара-
та, то, исполни он свое обещание, к сегодняшнему дню в 
стране осталось бы не больше трех чиновников (почти как 
в его резиденции).

1994 год: «Половина работников госаппарата долж-
на быть сокращена. Также нужно сократить и половину 
министерств и ведомств. Беларуси достаточно 10-12 ми-
нистерств».

2012 год: «Нам придется прилично подсократиться в 
государственных структурах, думаю, процентов где-то на 
25—30».

2014 год: «В стране можно еще вдвое сократить го-
сударственный аппарат».

2017 год: Принято решение сократить «порядка 30% 

государственных служащих».
Для справки: за время правления Лукашенко госаппарат 

не то что не сократился, а даже вырос. Беларусь также явля-
ется лидером по количеству министерств среди стран-со-
седей и насчитывает 24 министерства и 7 государственных 
комитетов, которые можно приравнять к министерствам 
(например — КГБ, Пограничный, Таможенный комитеты).

Но то ли Лукашенко вновь и вновь подводит память и 
он забывает о своих обещаниях, то ли сильно сомневает-
ся в памяти других, но белорусы вновь и вновь вынуждены 
слушать его истории о борьбе с бюрократизмом. Прямо 
как мы про кофту бабы Зины.

Лукашенко и кофта бабы Зины


